

## Un tercio del TLCAN casi está resuelto, dice Guajardo (El Financiero 10/01/18)

Un tercio del TLCAN casi está resuelto, dice Guajardo (El Financiero 10/01/18) DANIEL BLANCO La ronda de renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte en Montreal será crucial, ya que se mandarán los mensajes de dónde están los acomodados, consideró el secretario de Economía, Ildelfonso Guajardo, en el marco de la Reunión de Cónsules y Cancilleres realizada en la Ciudad de México. "Les diría que hoy, de los 30 capítulos que se están procesando, 10 están prácticamente resueltos, y son capítulos muy importantes, sobre todo con la modernización del acuerdo. Realmente sí hay una sustancia crítica (de tópicos), que, con voluntad, en la próxima ronda de Montreal, podemos aproximar a su cierre", dijo Guajardo. En este sentido, agregó el funcionario, la próxima ronda será crucial, porque se convertirá en la primera en donde se tienen que mandar mensajes claros de los posibles acomodados.

"Ese escenario tiene que empezar por entender que la viabilidad política de un acuerdo aprobado por los tres países tiene márgenes muy claros, muy estrechos, para poderse procesar", comentó. Guajardo destacó los avances en el tema energético, el cual se planea que sea un capítulo por sí mismo; en telecomunicaciones, que considera una consolidación del proceso de reformas; así como pequeñas y medianas empresas; y medidas sanitarias y fitosanitarias. "(La solución de controversias) es un tema mucho más difícil de enfrentar, ahí hay tres capítulos fundamentales, el 19 que es para controversias comerciales, el 11 para controversias de inversionistas, y el 20 para controversias estado a estado, y en ellos hay que ser muy claros", señaló. "Creemos que la ronda de Montreal va a ser decisiva para desatorar algunos de los temas más importantes, creemos que en muchos de ellos nos vamos a poder acercar a soluciones como el de la cláusula 'sunset', que causó tanto alboroto", previó el funcionario.

OFRECE REFORZAR REGLAS DE ORIGEN En el evento, Guajardo señaló que hay un terreno común sobre un objetivo clave de EU en las conversaciones, diciendo que el fortalecimiento de las normas de contenido regional para los automóviles ofrece una oportunidad de lograr una victoria para las tres naciones. "La solución es, sin duda, una regla de origen reforzada en el contenido automotriz regional", dijo. "La lista de rastreabilidad para algunos componentes del automóvil necesita ser reconsiderada en vista de las nuevas tecnologías para enviar señales adecuadas sobre el fortalecimiento de las cadenas de valor en América del Norte". El rastreo significa que es necesario demostrar de dónde provienen ciertos insumos de producción de automóviles para que un vehículo sea exento de impuestos.